

LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO II.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 4 pesetas 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Miércoles 21 de Mayo de 1884.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 400.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranza del Giro mútuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

GRAN LIQUIDACION DE PAÑOS

PARA LA PROXIMA ESTACION DE VERANO
Los que deseen encontrar paños y lanillas tanto del reino como franceses é ingleses, de las mejores clases á mitad de precio, que visiten este establecimiento.
Frente á la casa Singer.
BLANCA, 24 y 26,

Boletín Religioso

Santo de hoy.—Santa María de Socors.

Santa María de Cervellon, llamada de Socors por la caridad con los pobres, nació año de 1230 en Barcelona, de la familia de los Cervellones, enlazada con la sangre de los condes de aquel principado.

Nunca salió la Santa de su casa sino para el templo en compañía de su madre, y para los hospitales, donde iba tres veces á la semana. Predicando un día su confesor Fray Bernardo de Corbera sobre las prerogativas de la virginidad, re resolvió á abrazar la vida monástica, vistiendo el hábito de beata de la Merced. Muerto su padre, persuadió á su madre repartiese entre los pobres gran parte de sus bienes, y así se hizo. Tomando una humilde habitacion al lado de la iglesia de Santa Eulalia, vivieron cinco años, al cabo de los que falleció su madre. A 25 de Marzo de 1265 hizo sus votos de religiosa, y en compañía de otras señoras se retiraron á una casa, nombrando todas á María por directora, y como entónces no se guardaba clausura iban á los hospitales á ejercer la caridad. Lo mismo socorria en tierra que en mar; muchas veces que la echaban menos sus hijas, despues hallaban su ropa mojada. Sucedió el año de 1288 que alterándose el mar, un navío que venia de hacer una redencion padecia riesgo por el temporal. María corre por las aguas, llega, y les dice: «No temáis que el Señor está con nosotros,» y todo calmó.

Atenuadas las fuerzas con las penitencias, falleció el día 19 de setiembre de 1290, á los 59 años de su edad.

LA VERDAD.

SANTANDER 21 DE MAYO DE 1884.

LAS MALAS COMPAÑÍAS.

Hoy más que nunca se lamentan las gentes de lo pervertidos que están los jóvenes,

y es lo cierto que jamás los vicios han dominado á la juventud tanto como la dominan hoy. Los padres se quejan de que sus hijos pagan con constantes disgustos é indignos proceder el trabajo y las fatigas que han soportado para guiarlos por el camino del bien, á cuyo fin habian de encontrar seguramente lo que constituye la verdadera felicidad del hombre; y la culpa de esto se la echan á las malas compañías, en las cuales miran un arma de que Satanás se vale para exterminar el bien y apoderarse de las almas.

Oyese hablar mal de ellas en todas partes; en todas partes se las teme y aborrece, y casi todos desearian destruir las. Porque las malas compañías se introducen en todos sitios, todo lo atropellan, nada respetan para conseguir que sus maldades sean imitadas, y con especialidad penetran allí donde hay más bondad, más inocencia, más pureza que devorar.

Un mal compañero va poco á poco, y con indecible suavidad, empujando hácia el abismo de la perdicion á los buenos que de ellos se acompañan. Empieza por inculcarles unas ideas por las cuales creen tener derecha y no deberes en el seno de la familia; por engañarles con una libertad de que no podrian gozar guardando ciega obediencia á las órdenes de sus padres, ó siguiendo los consejos de sus mayores, y por pintarles todo lo mundano con el más bello colorido, para que así cobren amor al mundo y piensen solo en los placeres temporales.

Los conduce luego por la senda de la depravacion, que él se halla muy acostumbrado á pisar, y no le es difícil hacerles comprender que siguen por el camino de la verdadera felicidad. Los aparta absolutamente de todo lo bueno; pone en sus manos libros repugnantes, obscenos, asquerosos, mientras quita de ante su vista todos los que, agradándoles, puedan instruirles y moralizarles de nuevo.

Todo esto, rodeado, digámoslo así, de perversos ejemplos y satánicos consejos, dados con indescriptible maestría, hace á los inocentes que caen en las garras de las malas compañías olvidar todas cuantas doctrinas han aprendido de sus padres y rechazar todas aquellas ideas en que estos los habian empapado.

Quizá haya quien nos crea exagerados en

todo esto; pero, por desgracia, es exacto; tan exacto, que de continuo se están viendo las funestas consecuencias que acarrea el dejarse guiar por malas compañías.

No es hoy difícil ver á un joven rodeado de otros muchos, rindiendo tributo al vicio en una casa de juego, en una taberna ó en otros sitios todavía peores.

Y lo mismo que sucede con jóvenes incautos, que ignoran lo que son las maldades del mundo, sucede con muchos padres de familia, con hombres que se precian de expertos, de conocer el engaño y de saber librarse de él. Creen imposible que se les desvíe del camino del bien, y, sin que ellos lo conozcan, le abandonan, diestramente engañados por malos compañeros. En un momento huye la tranquilidad del hogar doméstico, en un momento se siembra el dolor en la familia, y se fomenta la desgracia.

Inútiles son las precauciones que muchos padres de familia toman para evitar que llegue hasta sus hijos esa epidemia, que, no solo ataca al cuerpo, sino al alma, que es lo más sensible; porque el espíritu de Satanás penetra en todas partes, y nadie se libra de sus ataques, que, para ser resistidos con firmeza, es preciso tener un valor inmenso, una no menos inmensa fuerza de voluntad, y, sobre todo, una fé ardiente. Pero, como por desgracia, son muy pocos los que reúnen estas tres cosas, hé aquí que las malas compañías no dejarán de existir, y el mal hallará siempre cabida en el corazón humano.

El hijo que ama á sus padres; el padre que adora á sus hijos, y el esposo que cifra toda su felicidad temporal en amar como se debe á su esposa, todos ellos suelen rebajar ese amor santo y sublime que Dios ha creado para que la humanidad viva unida y pacífica; suelen pisotearlo, anteponiendo á él los miserables placeres con que les brindan hombres que carecen de todo sentimiento humanitario y bueno.

Si las malas compañías buscasen como víctimas solamente á los jóvenes, el mal podria tener remedio atacándoles con energía; pero, como vemos, no es así, y son inútiles los medios que puedan adoptarse para curar un enfermedad moral que cada día adquiere más gigantescas proporciones, y que se propaga con una rapidez que no puede menos de horrorizar á todo aquel que, siguiendo una

senda totalmente distinta de la otra, llora los extravíos de los malos, y gustoso se sacrificaría porque todos los reconociesen y anhelasen ver su mente iluminada por el rayo de la verdad que no llega hasta ellos porque lo han despreciado.

Al sacerdote que predica en el púlpito; al padre que amonesta á su hijo y al anciano que aconseja al joven, se les oye decir lo mismo que hoy decimos nosotros. Las malas compañías han sido, son y serán causa de la perdicion de muchos hombres. Sin ellas las ideas cristianas dominarian más de lo que ahora dominan, no se derramarían tantas lágrimas como se derraman, y la buena armonía en la sociedad seria mucho más grande, mucho más profunda, y, sobre todo, mucho más duradera. Sin ellas, el corazón humano, empujado al bien, seguiria el recto camino sin perderse por extraviadas sendas que lo condujesen á un término lastimoso. Pero ya lo hemos dicho más de una vez: es Satanás el que las impulsa á propagar sus maldades y aumentar el número de sus víctimas. Solo la infinita misericordia de Dios, cuyo amor hácia nosotros es tan grande como indescriptible, puede trocar el corazón de los pervertidos. Solo Él con su asombroso poder, puede iluminar con un rayo de luz santa y vivificadora las tinieblas en que aquellos se hallan sumidos.

En extremo triste y doloroso es por cierto todo lo que acabamos de citar. Apenas se concibe que la maldad se haya extendido tanto que un solo hombre pueda perder á miles de ellos, y que la obcecacion de los que siguen los pasos de sus malvados compañeros, sea tal que no se vea el peligro all donde está más patente, más palpable; donde se muestra completamente desnuda; donde con una sola mirada puede apreciarse en todas sus partes.

El invisible é infernal soplo de la depravacion cunde por todos sitios, y son innumerables los corazones que sucumbieron á su empuje, porque de uno á otro ha ido pasando, y envenenándolos, y seguirá lo mismo mientras el mundo sea mundo, si antes la justicia Divina no descarga todo su furor sobre las malas compañías y libra de ellas á los hombres, resguardándolos, por lo tanto, de perversas doctrinas y satánicos consejos, únicas armas que matan el bien en el corazón humano.—G. SABATER Y MUÑOZ.

— 659 —

la boca: entretanto tres bocas de infierno, con la suavidad que su bronca voz les permitia, no cesaban de repetir: «Calla, calla, no tengas miedo; no tratamos de hacerte mal.» Despues de algunos momentos de tan penosa lucha, pasció tranquila, soltó los brazos, dejó caer la cabeza atrás, levantó con trabajo los parpados, sus ojos quedaron inmóviles, y aquellas horribles caras le parecieron un conjunto confuso de monstruos, faltó el color del rostro, que se le cubrió de un sudor helado, y perdió el uso de los sentidos.

— ¡Animo! ¡ánimo!—decia el Gavilan.— ¡Animo! ¡ánimo!—repetian los otros dos bribones; pero la falta de sentido libraba á Lucía de oír las voces de consuelo de aquella canalla.

— ¡Qué diablos!—dijo uno,—parece muerta: ¿Si habrá muerto de veras?

— ¡Vaya,—contestó el otro,— es uno de aquellos accidentes que padecen las mujeres. Yo sé que cuando he querido enviar al otro mundo á un penitente, hombre ó mujer, muy diferentes eran sus visajes.

— 658 —

ma de un seto que guarnecia el camino, brincó al otro lado, y entretanto en unos matorrales que se extendian por largo trecho, se ocultó en ellos para que no le viesun la gentes que hubiesen podido acudir á los gritos. Era este un satélite de Egidio, que apostado cerca de la puerta del convento, vió á Lucía salir, le tomó las señas, y por un atajo marchó á aguardarla al punto convenido.

¿Quién podrá ahora describir la angustia de aquella desgraciada, y dar una idea de lo que pasaba en su corazón? Espantada abria los ojos para conocer su horrible situacion, y al punto los cerraba por la repugnancia y el terror que le infundian aquellos monstruos.

A veces forcejaba; pero por todas partes estaba sujeta; otras reunia todas sus fuerzas, intentando arrojar á la portezuela, pero la tenian como clavada en la testera del coche dos robustos brazos, y cuatro groseras manos la empujaban hácia ella. En cuanto hacia el menor esfuerzo para dar un grito, el pañuelo se le ahogaba en

— 655 —

—Harás lo posible para salir sin que te vea; pero si no pudiese ser, le dirás que vas á tal iglesia, á que has prometido ir á rezar una estacion.

El mentir fué una nueva dificultad para Lucía; pero la señora se mostró tan afigida de su resistencia, le afeó tanto el que antepusiese un vano escrúpulo á la gratitud, que la infeliz muchacha, más atolondrada que convencida, y arrastrada sobre todo por las últimas palabras, respondió:

— Bien, ire; Dios me ayude.

Y echó á andar.

Cuando Gertrudis, que inquieta la seguia con los ojos desde la reja, la vió poner el pié en el umbral, impulsada por un sentimiento irresistible llamó diciendo:

— ¡Oye ... Lucía.

Volvió esta la cabeza, se acercó á la reja, pero ya el pensamiento dominante habia ocupado de nuevo la triste imaginacion de Gertrudis; la cual aparentando no estar bien satisfecha de las señas

De una carta de Roma que publica nuestro ilustrado colega *El Diario de Sevilla* tomamos el siguiente párrafo sobre el que llamamos la atención de nuestros lectores:

«Telegramas y periódicos habrán anunciado ya la siguiente nota diplomática expedida por la secretaria de Estado de Su Santidad á los Nuncios apostólicos sobre la Propaganda. Objeto principal de esta nota es hacer saber que la Santa Sede no aceptará ninguna proposición que le haga el gobierno italiano como no esté en todo conforme á la dignidad y á los intereses de la Sagrada Congregación de *Propaganda Fide*.

Explicaré los motivos que han determinado esta segunda nota de la Santa Sede.

Después de cuanto se ha dicho y escrito sobre la sentencia que despojaba á la propaganda de sus bienes inmuebles, después de las protestas vivísimas y generales que han llovido de todas partes, los señores Mancini y Depretis, por observaciones según creo de la misma familia real de Saboya, dieron algunos pasos para proponer á la propaganda una conciliación. No puedo decir cuáles fueron los términos y las condiciones, pero bastó saber que dicha proposición era no de conciliación sino de sumisión: se pretendía hacer pasar á la Propaganda por las horcas caudinas italianísimas y en cambio de algunas concesiones efímeras ó ilusorias se trataba de poner la Congregación de la Propaganda en condiciones de ser una oficina gubernativa bajo la dependencia del ministerio de Negocios Extranjeros de Italia. La segunda nota del cardenal secretario de Estado de Su Santidad es la respuesta á las ofertas de conciliación del Sr. Mancini.

Debiera hablarse de restitución no de conciliación; pero así como este gobierno no quiere oír hablar de restitución, creo que ya toda tentativa del género de la que ha hecho será en adelante imposible.

La Propaganda no morirá por esto. Las procuraciones ó sucursales que se la han señalado en varias partes del mundo por la circular del Cardenal Simeoni, están ya casi todas instaladas y funcionando. Expléndidos donativos les han hecho ya los católicos de la América Septentrional del Canadá y de Alemania: y se puede asegurar que los católicos de otras naciones no serán menos generosos con esta obra eminentemente cristiana y civilizadora; de modo que es de presumir que dentro de pocos años la propaganda reconstituirá su patrimonio inmueble fuera de Italia y lejos de las uñas del fisco italiano. En cambio el gobierno habrá perdido para siempre aquella parte de influencia que le venía de las misiones italianas.»

Pisto político

Al entrar en Alicante
El gran Jupiter Tonante
Tocaron la marcha real;
Para ser hombre arrogante
No hay como ser liberal.
Pera ¿en que quedamos?
¿Es que la marcha real ha disminuido en

importancia como los títulos y grandes cruces, ó es que D. Antonio se ha subido á mayores?

Porque eso de que un simple mortal entre en un pueblo al compás de los magestuosos acordes de la marcha que indica la presencia de Dios ó del jefe del Estado, nos parece sobrada ignorancia en el que obsequia y demasiada soberbia en el obsequiado.

Máxime cuando á D. Antonio le hubieran alegrado más unas malagueñas tocadas con la gracia de su tierra ó unas seguidillas.

Señores conservadores; no eleven ustedes tanto á D. Antonio, porque si cae se estrella y no queda de él ni zarapita.

«Todo júbilo es hoy la gran Toledo.»

Si á Cánovas le saludan con los ecos de la marcha real los conservadores, á Pidal le dedican hurras y estrepitosos aplausos todos los diarios liberales, sin excluir los más demooráticos.

¿Y porqué todo esto?

Pues sencillamente porque el ministro de Fomento ha hecho un decreto sobre nombramiento de tribunales para la provisión de cátedras.

La bondad del decreto puede medirse por los elogios que dirige *El Liberal* (*El Liberal*) al confeccionador del mismo.

Dice así este diario:

«¡Muy bien, Sr. Pidal! ¡Gloria al neocatólico descentralizador y condenación á los demócratas que falsifican el principio de la soberanía nacional y el sufragio universal!»

Y así por este estilo sigue piropeando á D. Alejandro, hasta el extremo de indicar que merece altares el ministro de Fomento.

En Alicante á Antoñito

Le tocan la marcha real,

Y en Madrid á Alejandrino

Le alzan sobre un pedestal.

Y todavía habrá quien diga que estos señores no dan gusto á los liberales.

Tal vez habrán creído mis lectores que el decreto sobre tribunales de oposiciones, no es bastante motivo para tan grandes elogios y al pensar así están en lo cierto.

Vamos á verlo.

Dice *El Liberal*:

«En esa resolución descentralizadora el ministro de Fomento ha procedido con tacto: hagámosle también esta justicia. Ha atribuido funciones nuevas á corporaciones á las cuales todos pueden tener acceso. Si hoy predominan en ellas los elementos neocatólicos y conservadores, también pueden variar esas influencias. La falta de tacto del ministro de Fomento hubiera estado en atribuir aquellas funciones á algún elemento exclusivo de la esfera clerical. De caer en ese extremo ha huido el Sr. Pidal, no obstante su significación y antecedentes.»

Ajájá.

¿Lo ven ustedes?

El Sr. Pidal merece elogios de los liberales por que al confeccionar su famoso decreto, ha tenido muy buen cuidado de no dar funciones en el mismo al elemento clerical.

De caer en ese extremo

Ha huido el Sr. Pidal.

Así, en verso bien medido,
Lo asegura *El Liberal*.
Sobran los comentarios.

Un redactor de *Le Figaro*, que está ahora en Córcega, escribe á su periódico.

«Aquí se sigue asesinando por montes y valles. Hay en el interior aldeas como Zicavo donde si se expresa el deseo de dar una vuelta por el pueblo después de las ocho de la noche, el patron contesta:

—¡Caballero! ¡Aquí no se sale de noche! El ciudadano que tiene cuentas que arreglar con la justicia, coge la escopeta y se va á tener la *campagne*, es decir, se hecha al campo. Y el gendarme que sale á perseguir á uno de estos ciudadanos expone diez veces su vida antes de lograr echarle la vista encima.

El bandido que tiene tres ó cuatro gendarmes sobre su conciencia, consulta á su abogado y al juez antes de entregarse, y si la respuesta le agrada, se presenta voluntariamente en la cárcel para que le manche el contacto de las manos alguacileskas.

Sigue siendo este el país en que fallado el pleito el cliente estrecha la mano del abogado, diciéndole.

—Ya sabe usted que puede contar conmigo y que el día que le estorbe á alguien, aquí estoy yo.

De lo cual resulta que en Córcega no hacen dinero los abogados. Pero en cambio se mata con frecuencia al prójimo para evitar que el prójimo le mate á uno.»

Tenia razón Alejandro Dumas.

El Africa empieza en los Pirineos... franceses.

¡Viva la moralidad de la república francesa!

Hablando un periódico de lo que hacen las gentes en la pradera de San Isidro, exclama:

«Las gentes hacen allí lo mismo que los mestizos en la pradera del presupuesto... ¡Comer y beber!

Y los mestizos dicen que han ido al campo canovista por religiosidad, y nada más que por religiosidad.»

Claro está; por la religiosidad del vientre.

TELEGRAMAS.

Paris 18.—Adelanta el proyecto relativo á la construcción del ferrocarril subterráneo de París.

Se cree seguro que será aprobada por la Cámara de diputados la proposición concediendo indemnizaciones á las víctimas de los errores de los tribunales.

Toda persona presa y absuelta tendrá derecho á una indemnización pecuniaria como se aplica ya en otros países.

San Petersburgo 18.—Los periódicos oficiosos rusos atribuyen grande importancia á la visita del príncipe Guillermo de Prusia á la corte del czar.

Dicen que esta es una nueva prenda de amistad entre Alemania y Rusia.

Paris 19.—Para hoy se espera la sentencia de la causa seguida en Leipzig por el delito de alta traición al poeta polaco Kraszewski y al oficial alemán Hentsch.

Se cree que ambos serán condenados á presidio, imponiéndosele doble pena al segundo.

Londres 19.—Las pérdidas ocasiona-

das por el grande incendio ocurrido ayer en Liverpool, son considerables, habiendo sido pasto de las llamas tres grandes depósitos de mercancías.

Vienna 19.—Según las últimas noticias del Cairo, han obtenido el asentimiento de los representantes de las potencias las proposiciones de Francia respecto de la reforma judicial. La comisión internacional que entendía en dicho asunto ha dado por terminadas sus tareas.

Paris 19.—Esta tarde será recibido solemnemente por el presidente de la república francesa D. Leon Fernandez, nuevo ministro plenipotenciario de Costa-Rica en Paris.

Es probable que mañana, al reanudar las sesiones de las Cámaras, quede sobre la mesa de la de diputados el proyecto de reforma constitucional.

Paris 19.—Los periódicos italianos publican una disposición pontificia creando una cátedra especial de paleografía y de historia comparada en los archivos del Vaticano.

Noticias

Quéjase con sobrada razón el director del puerto de la frecuencia en arrojar al mar desde los muelles de Calderon y Maliaño restos de pescados, que, apareciendo en descubierta á la hora de las bajas mareas, producen malísimos olores por el estado de descomposición en que se encuentran.

La alcaldía ha puesto á disposición del señor administrador de Propiedades dos agentes del municipio con el fin de que auxilien á los encargados de la formación del padrón de este vecindario.

Hoy á las cuatro comenzará la subasta de los perros, que abandonados en las vías públicas, sean cogidos por los agentes de la autoridad.

Doscientos cincuenta duros parece que han sido legados á los establecimientos de beneficencia de esta ciudad, por D. Felipe Quesada que falleció en Cienfuegos.

Se ha concedido un cañon de gran alcance á la plaza de Ceuta.

Dice nuestro estimadísimo colega *El Semanario de Tortos* que el jueves por la noche se pegaron pasquines en algunas esquinas de esta ciudad, atacando la monarquía y victoreando á la república.

El número de Mayo de los *Anales de la Propagación de la Fe* contiene la lista de las sumas recogidas en las diócesis de Francia, y que asciende á 2.141.700 francos.

La proyectada enfermería que ha de instalarse en la cárcel de este partido, constará de dos dependencias ó salas la primera de dos camas para mujeres y la segunda de cuatro para los hombres.

Dice un periódico de Italia que la emperatriz de Prusia se propone ingresar en el

que habia dado á Lucia, le trazó otra vez el camino que debía seguir, y la despidió diciendo:

—Vaya, haz bien mi encargo y vuelve presto.

Salió Lucia sin ser vista, tomó el camino con los ojos bajos y muy arrimada á la pared, y halló por las señas y lo que se acordaba, la puerta del arrabal; salió por ella, y marchando toda metida en sí y algo trémula por el camino real, llegó y conoció el que conducía al convento. Este camino era y es todavía muy hondo, como el cauce de un riachuelo con árboles á los lados, que á manera de bóveda casi lo cubren. Al entrar en él Lucia, y viéndolo tan solitario, se aumentó su miedo, y comenzó á apresurar el paso; pero á corta distancia cobró algún ánimo al divisar un coche de camino, parado, y delante de la portezuela abierta, dos viajeros que miraban de un lado á otro, como si temiesen haber errado el camino. Habiéndose acercado más, oyó á una de los dos que decía: «Aquí viene una buena mujer que nos enseñará el camino.» En efecto, llegada al coche, el mismo hombre con más

agrado que lo que anunciaba su cara, se volvió y le dijo.

—Niña, ¿quiere usted enseñarnos el camino de Monza?

—Van ustedes de todo punto extraviados... Monza está hácia aquella parte, contestó la pobre Lucía, volviéndose para señalar con el dedo, cuando el otro compañero, que era el Gavilan, cogiéndola de repente por la cintura, la levantó del suelo. Aterrada Lucia, volvió la cabeza, dió un grito, y el perverso la metió en el coche. Cogió otro que estaba dentro al vidrio, y á pesar de sus esfuerzos y gritos, la plantó sentada en la testera delante de sí, al paso que otro tapándole con un pañuelo la boca, ahogó su voz y sus gemidos. Al momento se metió también el Gavilan en el coche, se cerró la portezuela, y echaron á andar á carrera tendida, quedando en tierra el que la habia hecho aquella traidora pregunta, el cual miró arrebatadamente todo alrededor, y viendo que nadie habia, se puso de un salto en el alto de la orilla, se aseguró de una ra-

—Basta.—dijo el Gavilan;—piense cada uno en cumplir con su obligación, sin tantas bachillerías. Sacad de debajo de los almohadones los trabucos por tenerlos listos, porque en ese bosque en que vamos á entrar hay siempre algunos bribones apañados, pero no en la mano de esa manera: ¡qué diablos! ponédlos á la espalda tendidos. ¿No veis que esta muchacha es una gallina que de todo se asusta? Si ve armas, es capaz de morirse de veras. Cuando vuelva eu sí, cuidado con meterle miedo: ni la toqueis, sino cuando yo os haga una seña. Yo solo basto para tenerla callad, pues, dejadme que hable yo solo.

Con esto el coche habia entrado ya en el bosque.

Al cabo de algun tiempo la pobre Lucia empezó á volver en sí, como si despertara de una profunda pesadilla, y abrió los ojos. Tardó algun tanto en distinguir los fieros objetos que le rodeaban, y en coordinar sus ideas, pero al fin comprendió de nuevo su espantosa situación.

El primer uso que hizo de sus pocas fuerzas

gremio de la iglesia católica. Entre otros hechos que se citan en apoyo de la posibilidad de esta conversión, figuran la predilección manifiesta de la emperatriz á los libros católicos y á las publicaciones del Sagrado Corazón, y la preferencia que da cuando dicha señora está enferma á los médicos católicos sobre los protestantes.

Para contribuir con más eficacia al feliz retorno del Oriente cismático á la fé, el general de los capuchinos ha instalado un *Noviciado internacional* con el objeto preferente de formar en él y educar los aspirantes indígenas que quisieran ingresar en la orden citada.

La pesca cogida por los marineros de Bermeo en el día 14 del presente mes ha sido de 33 millares de sardina, 180 arrobas de anchoas 150 de merluza y cuatro de congrio.

El día 15 los de Ondárroa, 96 arrobas de merluza, 10 de besugo y 60 millares de sardina. Los de Laredo en el día 16, 200 arrobas de merluza, y 500 de abocarte, y los de Castro en el día 17, 40 arrobas de abocarte y 6 arrobas de congrio.

Dícese que el 1.º de Junio se consagrará el Obispo preconizado de esta diócesis, señor Sanchez de Castro.

El 28 del actual se subastará en pública licitación la construcción de una casa-escuela.

El presupuesto consignado para la misma asciende á 56.773 pesetas 14 céntimos.

De la Correspondencia Catalana:

«Segun se nos ha dicho, en una casa deshabitada de San Martin de Provencals fueron hallados ayer mañana 25 fusiles, varios sables, dos cajones de municiones y un saquito conteniendo mil y pico de duros en metálico.»

D. Eusebio Sierra ha sido nombrado médico de este ayuntamiento.

Los restos del vapor *Cid* serán extraídos por la administración de la junta de obras del puerto, para lo cual se ha concedido facultad á esta por la dirección de obras públicas

Los estancos de Rucandío, Hornedo y Hermosa se hallan vacantes.

Hemos oido decir y se nos asegura que en la estación veraniega amenizará las veladas la banda militar del regimiento de Búrgos, contratada al efecto en la cantidad de mil duros.

Cortamos de El Cantabro:

«El comandante de voluntarios de Cuba D. Eugenio Lasso, montañés valeroso, al cual se debe el exterminio de la partida de bandoleros que capitaneaba Víctor Durán, ha sido agraciado por el gobierno con la Cruz Roja de segunda clase.

El *Herald* de Nueva-York cree justo que el gobierno de los Estados Unidos indemnice á España por los daños que cause ó haya causado el bandido Agüero en Cuba.

El *Diario de Sevilla* en su último número publica la siguiente noticia:

«Dicen los periódicos de Cádiz, que para principios del mes próximo se espera que llegue á aquella ciudad el Ilmo. Sr. D. Vicente Calvo, nuevo Obispo de la diócesis.»

Tomamos de La Correspondencia:

«El ex-rey de Nápoles, Francisco II, ha llegado ayer á Paris. El antiguo soberano de las Dos Sicilias, que vivía desde hace años modestamente en el piso cuarto del hotel Winlemont, se halla al frente hoy de una gran fortuna. Su tía, la emperatriz viuda de Austria, le ha legado 12 millones de florines, ó sea cerca de 30 millones de francos. La emperatriz Ana, segun me aseguran, ha dejado además al archiduque Alberto una magnífica propiedad en Italia y va-

rios millones, y al emperador Francisco José todas sus joyas y una colección de un valor inapreciable de orfebrería. El resto de la fortuna de S. M. ha sido repartida entre los conventos y corporaciones religiosas de Praga. Los más próximos parientes de la finada, el rey de Italia y sus hermanos, han sido desheredados.»

En sentencia publicada ayer por la sección de la audiencia de lo criminal de esta ciudad, se ha condenado á catorce años, ocho meses y un día de reclusión temporal por un delito de homicidio á José Martínez.

El día 4 de Junio se enagenarán en el ayuntamiento de Castro ó Cillorigo 50 quintales métricos de corcho procedentes del monte Valcaliente y 20 del nominado Cornejos ó Sernejo al tipo de 850 pesetas.

En el próximo mes de Octubre llegarán á Roma quince Prelados irlandeses para recibir instrucciones de Su Santidad acerca de algunos puntos de la disciplina eclesiástica de dicho país. Entre ellos se cuenta al eminentísimo cardenal Mac-Cabe.

En Nápoles se ha fundado, por más de 200 jóvenes estudiantes, un círculo católico recientemente: Con este motivo la minoría turbulenta de la Universidad, no contenta con haber proyectado contraponerle otro titulado de Giordano y de haber hecho al poeta Rapisondi, autor de un poema en honor y gloria de Lucifer, una ovación, cometió toda clase de desmanes, que obligaron á cerrar dicha Universidad al Rector de la misma.

Estos son los frutos de la revolución, la que al grito de libertad veja, coarta y oprime á cuantos profesan los santos principios del catolicismo.

La delegación de Hacienda de Murcia ha mandado intervenir los fondos de la administración de consumos de Cartagena para cubrir un débito de más de 100.000 pesetas.

El periódico el *Akhbar* anuncia desde Massanah que el madhi ha hecho saber á sus partidarios del Sudan oriental que va á abandonar con su familia y sus lugartenientes el Obeid y trasladarse en medio de sus fieles á orillas del Nilo, para tomar posesión de las provincias meridionales antes de la crecida del río.

Por el ministerio de la guerra se ha expedido una circular en la que se dictan varias disposiciones con el fin de que los individuos del ejército no concurren como testigos á los juicios orales sino en caso de urgente necesidad y con sujeción á ciertas reglas.

Se ha hecho cargo interinamente de la comandancia general del arsenal del Ferrol, el capitán de navío D. José M. Caabeiro.

Algunas personas de Tortosa vieron caer en la madrugada del jueves un hermoso bólido. El efecto fué sorprendente, pero de poca duración: el descenso lo hizo con mucha rapidez. A raíz de su cola se distinguían varios colores, predominando el rojo. Cayó con una inclinación de setenta á ochenta grados, y en dirección de O. á E.

Segun un telegrama de Mérida (línea de Badajoz), el tren núm. 4 se encontraba detenido en Villafranca por hallarse destruido un kilómetro de vía á consecuencia del temporal de lluvias.

Dice un periódico francés que ha sido detenido en Oloron el teniente coronel emigrado D. Manuel Magallon, sufriendo un interrogatorio ante el vice-cónsul de España. El Sr. Magallon ha desaparecido después.

Dice *El Posibilista*: «Por el correo de Cadiz del lunes recibí nuestro respetable vecino y muy querido amigo D. Manuel Espaliu un anónimo en el que á vueltas de hablarle de la mano negra,

de las necesidades de los congregados, todo ello porsupuesto en términos bastante toscos se le pedían cuarenta mil reales que habria de entregarlos en billetes de á cincuenta pesetas, y bajo sobre á la persona que el miércoles, despues de oscurecido se presentaria en la casa de aquel, calle de Vizcainos, número 31. Además le advertían que se abstuviera por completo de señalar dichos billetes con objeto de que no fueran conocidos al cambiarlos.

Excusado es decir que en la distinguida familia del Sr. Espaliu produjo disgusto este contratiempo, que venia á turbar, siquiera no fuese más que por pocas horas, la tranquilidad de que habitualmente goza y que nuestro amigo, á vueltas de no saber qué resolución adoptar, lo puso en conocimiento de la autoridad gubernativa al efecto de que pudiesen adoptarse determinaciones encaminadas á impedir que quedase impune un hecho que es merecedor de enérgico y ejemplar correctivo.

Y con efecto, el Sr. Valdivieso encargóse de ello, y adoptando las medidas convenientes para que fuesen cogidos los malhechores, situó á la media tarde del miércoles en la casa de enfrente una pareja de agentes vestidos de paisano, y él con un guardia penetró en la del Sr. Espaliu por la azotea de la de junto en que habita el juez de la Magdalena Sr. Soto, y que es también de la propiedad del primero.

Poco despues de las ocho y media una persona disfrazada de mozo de cordel entró en el portal llevando en la mano un pequeño canastillo de flores y una carta. No bien hubo llamado, bajó las escaleras el Sr. Espaliu á quien el supuesto mandadero dijo: «El jardinero me ha encargado que entregue á usted esta canastilla y que le diga que no ha podido venir á recoger eso, pero que podia usted entregármelo.»

El Sr. Espaliu abrió la cancela y eu seguida que penetró en el patio aquél, se le echó encima el Sr. Valdivieso á quien pareció que dijo «soy inocente.»

Luego volvió á salir seguido de cerca por los guardias que estaban en la casa de enfrente, y momentos despues se supo que habian sido detenidas 2 personas más, una de las cuales se habia declarado anteayer autora del hecho.»

A ruego de un amigo, que nos merece entero crédito, publicamos la siguiente excitación á las almas piadosas:

Un cuadro lastimoso.—En la subida al Campo de San Roque, núm. 8, guardilla, habita un desgraciado matrimonio con cuatro hijos, el mayor de diez años y enfermo hace ya más de nueve meses. En aquella habitación se ve á aquellas criaturas tendidas sobre unas viejas esteras, extenuadas por el hambre, sin cama, ni un miserable banquillo donde sentarse, ni otro lugar donde dormir la familia que las duras tablas. Sus infelices padres, aunque jóvenes aun, no hallan ninguna clase de trabajo en qué ocuparse por carecer de conocimientos, porque hace pocos días han llegado de Madrid atraídos por el amor del país, de donde ella es natural. El se llama Domingo García: ha sido sargento primero con el grado de alférez: posee excelentes documentos y escribe perfectamente. ¿No habrá alguna persona caritativa que le ocupase en alguna cosa? Y entre tanto, ¡qué limosna más bien empleada, Sr. Director!—*Un cristiano.*

La Administración de Contribuciones de la provincia de Santander llama á los gremios siguientes en los días que también abajo se expresan:

- Día 23 de Mayo.—Cuatro lugares.
- Vendedores del por mayor vinos del país, á las diez de la mañana.
- Vinos y aguardientes por menor, á las diez y cuarto de idem.
- Tiendas de comestibles y ultramarinos, á las diez y tres cuartos de idem.
- Tablajeros, á las once de idem.
- Leña y carbon, á las once y cuarto de idem.
- Alcibitares, á las once y media de idem.
- Farmacéuticos, á las once y tres cuartos de idem.
- Médicos cirujanos, á las doce de idem.

- Practicantes sangradores, á las doce y cuarto de idem.
- Constructores de carros, á las doce y media de idem.
- Herreros, á las doce y tres cuartos de idem.
- Zapateros, á la una de la tarde.
- Santander 7 de Mayo de 1884.—El administrador de Contribuciones y Rentas, J. R. de la Grana.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Id. Astúrias, 150 ts., c. Gonzalez, de Valencia, con 142 sacos azúcar á D. A. Navea; 12 id. arroz á los Sres. V. y Saenz; 10 idem á D. Q. C.
Patache Agapita, 40 ts., c. Rilla, de Gijón con 90.000 kilogramos carbon á D. R. Gonzalez.

DESPACHADOS.

Balandra Union, 8 ts., c. Uriosola, para Bermeo con 20 lingotes estaño, 5 bocoyes hojadelata y 200 lingotes plomo.
Vapor Mosca, 34 ts., c. Fernandez, para Rivadesella con 218 sacos harina, 71 bocoyes azúcar, 40 sacos cebada, 10 id. alubias, 100 id. salvado, 100 cueros, 60 sacos cemento y 40 id. patatas.
Id. Pelayo, 180 ts., c. Benguria, para Bilbao con 100 barricas raba, 50 sacos cacao, 9 barriles sebo y 850 tablas.
Id. La Cartuja, 500 ts., c. Euba, de Sevilla con 1.222 sacos harina, 36 id. salvado, 118 fardos bacalao, 936 barricas tabaco, 10 cajas achicoria y 100 sacos azúcar.
Id. Palmira, 150 ts., c. Rendueles, de Gijón con 100 000 kilógs. mineral hierro.
Id. inglés, Start Pairt, 442 ts., c. Divon para Pasages con resto de carga del extranjero.

10a2
GRAN REBAJA DE PRECIOS
EN
COLCHONES DE MUELLES.
Se hacen en la calle de Puerta la Sierra, número 3, tienda, á los precios siguientes:
Reales.

Para catre, de 90 centímetros de ancho.....	110
Entre catre y cama, de 105 centímetros.....	120
Para cama de matrimonio, 120 centímetros.....	140

PROPAGANDA CATÓLICA
POR
D. FELIX SARDA Y SALVANI,
PRESBITERO
DIRECTOR DE LA REVISTA POPULAR.

Con el título general de PROPAGANDA CATÓLICA se han empezado á publicar coleccionados los opúsculos del Director de la *Revista Popular*, y de ellos hay en venta el *tomo primero*, que contiene los cien libritos de los separada nenie á luz estos últimos años con el lema comun de *Biblioteca ligera para el uso de todo el mundo.*
Forma la *Biblioteca ligera* así coleccionada, un grueso volumen en 4.º, de más de 600 páginas de es nera la i npresion elzeviriana, con iniciales y viñetas de adorno, á fin de que (con una lujosa encuadernacion en percalina con her nosa, planchas doradas que se ha n hecho á propósito-pueda servir para agunalados, premios de colegios y escuelas católicas, recuerdos de primera co union, etc., etc.
Su precio es de 16 rs. en rústica. En percalina y planchas doradas, 24. Con la misma encuadernacion y canto dorado, 30 rs. Franco de porte por correo en toda España, excepto el sello de certificado, que cuesta 3 rs.
Los pedidos deberán dirigirse á D. Miguel Casals, *Librería y Tipografía Católica*, colle del Pino, número 5, Barcelona. También se vende en la Librería de D. Antonio Perez y Compañía, calle del Puente, desta ciudad.
En los demás puntos en casa de los señores corresponsales de esta *Librería y Tipografía Católica.*

LIBRERIA CATOLICA
DE
IBARZABAL-HERMANOS.
15—Arenal—15
Madrid.

Recientemente establecida es un Centro de propaganda del bien y á ella se pueden hacer toda clase de pedidos de obras sociológicas filosóficas, literarias y científicas y cuanto en los diferentes ramos del saber humano se halle inspirado en los principios católicos.
También se encarga esta casa de hacer suscripciones á revistas nacionales y extranjeras y cuantos encargos de esta índole se le confien.

Imprenta Católica, Puente, núm. 16

VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

ANTES A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

SERVICIO

PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.

SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO

SALIDAS DE	Barcelona los días 5 y 25	DE CADA MES
	Málaga " 7 y 27	
	Cádiz " 10 y 30	
	Santander " 20	
	Coruña " 21	

Los vapores que salen los días 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), y VERACRUZ.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, á pesos 50 para Puerto-Rico y 60 pesos para Habana.

SEGUROS.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

Más informes en Santander sus consignatarios los señores Angel B. Perez y Compañía.

VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA MEXICANA TRASATLANTICA

El hermoso vapor de de esta Compañía

OAXACA

[de 4.050 toneladas y 5.000 caballos de fuerza, clase 100 A 1.

CAPITAN LARRÑAGA,

saldrá de Santander para

HABANA, PROGRESO Y VERACRUZ

del 6 al 7 de Junio.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS

Este magnífico vapor, construido bajo especial inspeccion, además de su extraordinaria velocidad, reúne todas las condiciones necesarias para el tráfico á que se le destina. Sus salones, y camarotes, suntuosamente decorados y bien ventilados, proporcionan sin igual comodidad á los señores pasajeros. Alumbrado por luz eléctrica. Tiene baños y caloríferos.

Rebaja á los pasajes de familia y billetes de ida y vuelta, estos válidos por un año.

Pasaje de entrepuente para la HABANA..... 125 pesetas.

» » » » VERACRUZ..... 200 »

Los señores pasajeros para Veracruz deberán proveerse de un pasaporte, refrendado por el señor Gobernador civil de la provincia. Y para la Habana los comprendidos entre 14 y 35 años inclusivos.

Los registros se cerrarán la víspera de la entrada del vapor.

Para más informes dirigirse al agente de la Compañía, D. ANGEL DEL VALLE, Muelle, núm. 27.

Nota importante.—Todas las mercancías conducidas por los vapores de esta Compañía, tienen un beneficio de 2 por 100 sobre los derechos de importacion en México.

LA VERDADERA CIENCIA ESPAÑOLA.

BIBLIOTECA ECONOMICA.

ADMINISTRACION: CALLE DE LOS ANGELES, MÚM. 14.

BARCELONA

Esta biblioteca, fundada para resucitar autores que nunca debieran haber caido en olvido, en los tres años de existencia, ha merecido las bendiciones de todos los prelados y los plácemes de todos los amantes del saber. Tiene divididas sus obras en dos secciones: una castellana y otra latina.

En la seccion castellana ha publicado: obras de Fr. Tomás de Jesús, 3 tom.; de Malon de Chaide, 2 tom.; del P. Ribadeneira, 1 tom.; del P. Nieremberg, 3 tom.; del P. Alvarado, 6 tom.; del P. Gumilla, 2 tom.; de F. de Quevedo, 1 tom.; de Fr. Diego de Estella, 5 tom.; de San Juan de la Cruz, 4 tomos; del Dr. D. Juan Huarte, 1 tom.; de Calderon de la Barca, 1 tom.; de Fr. Diego de Estella; 3 tomos, y de Fr. Juan Interian de Ayala, 3 tom.

En la seccion latina ha editado las obras del P. Maldonado, 10 tom.; del Beato Orozco, 2 toms. del P. Ludovico Lossada, 10 tom.; del P. Francisco Suarez, y 6 tom. de *Patrologia Hispana*, padres, Seculi IV.

Para el año próximo tiene preparadas: *Libro de la Imitacion de Cristo Nuestro Señor*, del P. Arias; *El Monserrate*, de Cristóbal de Virues; *La Retórica Cristiana*, del P. Granada; *Las Guerras de los Estados bajos*, por D. Carlos Coloma; *Las Misiones de la Compañía de Jesús en China y Japon*, por el P. Guzman; *Cartas de San Franco Xavier y La Guerra del Palatinado*, por Franco Ibarra.

En la seccion latina, la continuacion de la *Metafísica* del P. Suarez.

Abre, además, una suscripcion especial para la SAGRADA BIBLIA, que contiene: Texto latino de la Vulgata. Texto bíblico castellano del *Ilmo. Torres Amat* y notas del *Ilmo. Scio de San Miguel*, armonizando y aclarando los comentarios con los trabajos conocidos ya del insigne P. Fita, de la Compañía de Jesús, y otros de renombrados autores.

Los precios generales de suscripcion son: Seccion castellana, 9 ptas. al año para los tomos en rústica y 12 ptas. para los tomos en media holandesa, Seccion latina, 22'50 ptas. rústica, al año, y 25'50 pesetas media holandesa. A los que se suscriban á ambas secciones se les abonará un 30 por 100.

Las obras sueltas castellanas, véndense á 5 rs. tomo rústica y 6 rs. media holandesa.

Las obras latinas, 9'50rs tomo rústica, y 10'50 media holandesa.

INDICADOR DE SANTANDER.

FERRO-CARRILES DEL NORTE.

SALIDAS DE SANTANDER.

Tren mixto, á las 7'15 de la mañana.
Tren-correo á la 1'25 tarde.
Tren mixto, á las 5'40 tarde.

LLEGADAS A SANTANDER.

Tren mixto, á las 9'30 de la mañana.
Tren-correo, á las 2'59 tarde.
Tren mixto, á las 7'40 tarde.

CORREOS.

Horas de entrada y salida de los mismos.

CORREOS TERRESTRES.	SALIDA DE LA		LLEGADA A LA	
	Administracion.	Estacion.	Estacion.	Administracion.
General.....	12'50 tarde.	1'25 tarde.	2'59 tarde.	3'15 tarde.
Torrelavega.....	5'15 tarde.	5'40 tarde.	9'30 mañana.	9'45 mañana.
Bilbao.....	1'45 tarde.	»	»	10'20 mañana.

CORREOS MARÍTIMOS.	DIAS EN QUE SALE DE SANTANDER LA CORRSPONDENCIA.
Para las Islas Baleares.....	Domingo, Mártes y Viernes.
» » Canarias.....	7, 14 y penúltimo de cada mes.
» » Cuba y Puerto-Rico.....	7, 20 y 27 id. id.
» » Via de Barcelona.....	El antepenúltimo dia id. id.
Islas Filipinas.....	21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Setiembre, 8 Octubre, 19 Noviembre y 17 Diciembre.
Pqtes. franceses.....	22 de cada mes.
» » Cuba y México.....	» id. id.
» » Ptos. del Pacífico.....	» id. id.

Servicio de reja.—De 9 á 12 de la mañana y de 4 á 6 de la tarde

Recogida de los buzones.—Para el correo general é interior: los de esta capital, á las 11'45 de la mañana; el de esta administracion á las 12'40 idem, y el de la estacion del ferrocarril á la 1'15 tarde.

Para Bilbao é interior: los de la capital, á la 1 de la tarde; el de esta administracion, á la 1'35 idem.

Para Torrelavega é interior: los de la capital, á las 4'30 tarde; el de esta administracion, á las 4'50 y el de la estacion del ferrocarril á las 5-30 idem.

Certificados.—Para el correo general y de Bilbao, de 10 á 12 para el primero y hasta la 1 para el segundo.

Recepcion y entrega de papel del Estado y valores declarados, de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.

Para el correo de Torrelavega de 4 á 5 de la tarde.

A la llegada de los correos se suspenden las operaciones de esta y de certificados.

Tarifa para Ultramar.—Cuba y Puerto-Rico: cartas sencillas, franqueo obligatorio; 30 céntimos.

Filipinas y Fernando Póo: cartas sencillas, 50 céntimos; certificada, 75 céntimos.

Reclamaciones é incidencias de certificados, de diez á once de la mañana.

Telegrafos.—Este servicio es permanente en esta capital.

SERVICIO DE BAHÍA.—La Corconera.

Astillero á Santander.—A las 8 y 10 de la mañana y 1, 2-45, y 4-45 de la tarde.

Santander al Astillero.—A las 8-45 y 12 y 2, 3-30 y 5, discrecional.

Cespedon á Santander.—A las 7-45, 9-45 y 4-30.

Santander al Cespedon.—A las 8-45 y 3-30.

Santander, Pedreña y Puntal.—A las 7, 8-30, 11-30, y 2, 3-30.

Puntal y Pedreña á Santander.—A las 7-45, 9-15, 12-15 y 2-45, 4-15.

DILIGENCIAS DE LA PROVINCIA.

Para Asturias, sale todos los dias un coche á las 6 1/2 de la mañana de la administracion del Sr. Horga.

Para Laredo, Castro y Bilbao sale otro coche diario á las 6 de la mañana, alternando, en las

administraciones de los Sres. Catalan y Horga.

Para Santoña coche diario á las 2 de la tarde, alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

(BOCA.)

MENTHOLINA DENTIFRICA

Elixir del Dr. GUTLER

BOCA GRAN REMEDIO BOCA

importado y preparado por el

Dr. ANDREU, de Barcelona.

El Elixir del gran médico alemán Dr. Gutler á base del Menthol, es el dentífrico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. Hé aquí las virtudes reconocidas y positivas de este Elixir.

Calma el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.

Limpia la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.

Emblanquece los dientes y da brillo al esmalte.

Aromatiza la fetidez del aliento y pone fresca la boca.

Cura la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y

Fortalece los dientes y muelas dando vigor á las encías.

Estas y otras grandes ventajas reúne siempre la *Mentholina* del Dr. Gutler, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud y la belleza del importante órgano de la boca.

Es además un específico que por su elegancia, buen gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador, y

Por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico, puesto que cada frasco contiene 130 gramos de Elixir, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 10 reales.

Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.

NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara tambien unos polvos dentífricos que usados simultáneamente con el Elixir, aumentan el embellecimiento y blanquea de los dientes.

(BOCA.)

INTERESANTE

En la librería Católica del Puente, 16, acaba de recibirse un completo surtido en libros de *El Arte de Cocina*, y papel de varias clases y dibujos tambien para ellas, que se venderán á precios muy arreglados.

¿QUÉ SON LOS JESUITAS?

Libro de oro que conviene conocer á los católicos.

Se halla de venta en la Librería del Puente, núm. 16, al precio de 4 reales ejemplar.